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证券代码：002381                                   证券简称：双箭股份 

债券代码：127054                                   债券简称：双箭转债 

 

 

浙江双箭橡胶股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                       

编号：2023-005 

投资者关系活动

类别 

☑特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

☑现场参观  

□其他：                   

参与单位名称及

人员姓名 

财通证券：葛子微、李菡、夏晓萍、董琦 

国海证券：董伯俊 

财通基金：张玉龙 

永赢基金：慎胜杰 

证券日报：邬霁霞 

证券时报：张淑贤 

个人投资者：周东亮、王杰、董深林、经威挺、陆钰春 

全景网：陈琳、徐婧、周荣、李紫楠、胡坚伟、王成、王磊、

王跃党、周道伟 

浙江证监局：许文学 

浙江上市公司协会：陈静、方怀 

投服中心：曹铁、石妍、荣旭 

时间 2023年 11 月 1日 

地点 公司研发中心展厅、会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事长：沈耿亮 

副董事长兼总经理：沈会民 

副总经理、董事会秘书兼财务总监：张梁铨 

副总经理：包桂祥 
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交流内容及具体

问答记录 

11 月 1 日下午，公司董事长：沈耿亮，副董事长兼总经

理：沈会民，副总经理、董事会秘书兼财务总监：张梁铨，副

总经理：包桂祥接待了《了解我的上市公司“股东来了”——

走进浙江系列活动》双箭股份专场。来到公司的嘉宾参观了公

司产品展厅、文化展厅，了解公司发展历史、行业状况、公司

经营情况，并就关心的问题与公司高管进行了沟通、交流。 

与嘉宾沟通交流的主要问题如下： 

1、传送带行业发展前景如何？目前行业竞争格局？ 

回答：橡胶输送带行业是橡胶工业的重要组成部分，其产

品以经济、有效的方式解决了现代工业散货物料搬运过程中能

源、交通、环境、空间、作业效率以及安全生产等问题，其应

用领域广阔，市场空间大。在橡胶输送带行业快速发展的同时，

当前行业面临着市场增速放缓、行业渐趋集中、同质低价竞争、

环境治理趋严等问题。在前期供给侧改革持续推进，环保相关

政策的推行，橡胶制品行业的准入门槛提高，资质欠缺的小企

业正面临持续性的淘汰，行业内的竞争逐渐向工业规模和综合

实力强的企业倾斜，有品牌、资本、技术、产能优势的企业发

展空间进一步得到扩大。 

2、公司目前国内外的市场占有率多少？是否有进一步提

升空间？ 

回答：输送带行业集中度比较分散，正在逐步向头部企业

集中。从市场占有率来说，公司目前国内市场占有率大概在

14%左右，国外市场占有率比较低。随着公司产能的不断扩大，

未来将进一步拓展国内外市场，提高市场占有率。 

3、海外市场战略？有考虑在一带一路区域布局吗？ 

回答：海外市场除将产品出口销售给经销商外，持续与国

外矿业企业等直接使用客户建立合作关系，直接面向使用客户

销售以提高国际市场占有率。随着国家“一带一路”的推进，

公司将跟随国企、央企，把握市场机会，目前还没有在“一带
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一路”区域的布局。“一带一路”我们做过乌兹别克斯坦的技

术援助。 

4、公司中长期战略规划是怎么样的？ 

回答：公司还是以输送带主业为主，同时考虑产业链的延

伸，成立了两个研究院，一个新材料研究院，一个智能输送研

究院，未来逐步从输送带制造商向物料输送系统整体解决方案

领域拓展。 

5、原材料成本控制，比如说橡胶是大宗商品，如何控制

好成本波动？ 

回答：公司通过与供应商签订集中采购计划，减少采购中

间流转环节，以取得合理的采购价格，也将根据生产需求及原

材料市场行情把握采购节奏、适时调整备货策略。根据原材料

价格调整输送带配方选择合适的原材料。同时，公司加大力度

拓展新产品以减少因原材料价格波动导致利润下降的影响。 

6、这两年公司毛利率下滑，主要原因？后市毛利率走向？ 

回答：这两年毛利率下滑，主要是部分原材料价格（像炭

黑）上涨幅度较大，未来随着原材料价格的平稳，毛利率会有

所提升。 

7、台升生产基地投产后怎么样消化新增产能？ 

回答：台升公司建设的 6000 万平方米为织物芯输送带，

海外市场使用织物芯输送带较多，发展空间大，而公司海外市

场占有率较低，海外市场是公司未来拓展的一个方向。国内市

场来说将提升普通输送带市场份额。同时，生产一些标准化的

产品通过经销商实现销售。 

8、公司下游是煤炭、港口、钢铁、水泥、火电。这五大

行业，都是大行业大企业多，下游行业的需求度变化？公司与

客户的议价关系？ 

回答：下游行业与国家宏观经济有一定关系，输送带需求

基本保持平稳。下游客户基本采用招标采购。 
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9、养老产业和公司主业看起来没有关系，为什么要涉足

养老产业？这块业务的最新情况？养老产业未来怎么规划？ 

回答：公司是福利企业，并资助当地养老院，与养老有一

定的渊源，公司看好养老产业未来发展。目前养老业务保持稳

定发展，如有合适项目会继续扩大规模，主要是做公建民营项

目，政府建设再由公司负责运营，经营模式为医养结合，在养

老院的基础上配套护理院，在建立稳定经营模式后向外复制。 

10、双箭股份的 ESG 做了哪些实践和工作？ 

回答：公司是制造业单项冠军示范企业、省绿色工厂、节

水标杆示范企业，也是行业唯一一家产品+工厂碳中和双认证

企业。在践行 ESG方面，双箭从设计端源头把控，逐步替换并

实现无毒无害设计；从生产过程、使用过程和产品报废的全生

命周期考虑对环境、人体的影响等。同时，公司积极研发、生

产各种类型轻量化、低滚阻节能的环保输送带产品。在绿色能

源使用方面，公司现有车间实现光伏全覆盖，用于车间生产、

照明及厂区空调制冷供暖等用电；新建项目光伏覆盖率 100%，

进一步提升绿色能源利用率。公司实施积极的现金分红政策，

回报股东。此外，公司还不忘社会责任的进一步实践，资助当

地教育建设。2023年也荣登首届民营上市公司 ESG评价 TOP40。 

11、双箭股份是民营企业基因，现在前五大股东里也有地

方国资，这种股东结构对于公司发展的影响？ 

    回答：引入国有资本有利于进一步优化公司股权结构，加

深公司与国企之间的战略合作，并借助国企强有力的资金及资

本优势、政策资源、业务来源、银行渠道等，为公司长期战略

发展布局提供全方位的支持，不断提升公司的行业地位和竞争

优势，为实现公司的长远发展提供有力保障。 

12、双箭股份的企业文化特点？ 

回答：公司的企业文化主要还是家文化，很温馨。公司就

是一个大家庭，相互帮助，共同成长。 
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13、公司在输送带企业里面也是龙头企业，主要有哪些竞

争优势？ 

回答：公司主要竞争优势是产品品质好、使用寿命长、性

价比高，特别是高科含量的节能输送带、管状输送带、陶瓷输

送带、索道输送带等是行业中的佼佼者。 

14、对长距离输送带的发展空间公司怎么看待？ 

回答：长距离输送带按现在市场发展状态看，部分由汽车

运输改成长距离运输，如长江沿岸由汽车运输改为输送机运

输。汽车运输方式存在道路压坏、安全事故、粉尘灰尘多等方

面的问题，后期点对点的运输还是会使用输送机运输。使用输

送机运输的好处是经济、环保、安全。后期，国家环保要求，

企业自身降成本，安全等方面考虑将会形成输送带需求的增

量。 

关于本次活动是

否涉及应披露重

大信息的说明 

无 

活动过程中所使

用的演示文稿、

提供的文档等附

件 

无 

 


